

**Landesbibliothek Oldenburg**

**Digitalisierung von Drucken**

**Bemerkungen auf einer Reise nach Holland im Jahre 1790**

**Kirchhof, J. G. A.**

**Oldenburg, 1792**

**VD18 90722507**

Universitätsbibliothek.

**urn:nbn:de:gbv:45:1-22507**

Bloemendal besucht, allein es lag mir aus dem Wege.

In Leiden logirte ich in der Burg. Leiden ist nächst Amsterdam die größte Stadt in Holland.

Auf der alten Burg, welche ich am Montag Morgen zuerst bestieg, ist eine Art von Terrgarten, aus welchem man die Stadt ziemlich übersieht.

### Universitätsbibliothek.

Auf der Universitätsbibliothek fand ich drey Bücher, welche mich unter dem Haufen vorzüglich interessirten. 1) Eine Handschrift der Institutionen, auf Pergament, vom Jahre 1468. 2) Ein Buch auf Chinesischem Papier, mit dem Titel: Liber Organicus Astronomiæ Europææ apud Sinas restitutæ sub imperatore Sino Tartarico Cam Hy appellato auctore P. Ferdinando Verbiest Flandro Belga Brugensi e societate Jesu academiæ Astronomiæ in regia Pekinensi præfecto, anno salutis 1668. 3) Einen Telemaque, mit schönen Kupfern, vom Jahre 1734. Auch sah ich den sogenannten oceanum

num iuris in 18 Folianten. Ein wahrer Ocean, den ich nicht ausschöpfen möchte! Ferner die Sphæra armillaris Copernicana. Die Manuscripte — vielleicht das Beste auf der Bibliothek — waren verschlossen. Portraits von Gelehrten hängen oben, aber, um sie genau zu sehen, nicht vortheilhaft genug. Daß der Platz zu enge ist, und viele Bücher auf dem Boden umher zerstreuet liegen, haben schon andere bemerkt.

### Anatomie.

Die Anatomie, welche ich von hier aus besuchte, enthält herrliche Sachen. Unter andern die schönen Präparate des Professors van Doeveren; die Hirnschale oder den hintern Theil des Kopfs eines alten Wallfisches von einer ungeheuern Größe; eine Austerschale, die 150 Pfund wiegt; 2 Lampen, welche die alten Römer in den Gräbern gebrauchten; eine Mumie, oder ein Körper eines großen Aegyptischen Fürsten, kostbar einbalsamirt, mit seinem Sarg und Wapen; ein Kind mit 2 Köpfen; ein Kind von 7 Jahren, welches 80 Jahre alt zu seyn schien, mit Auswüchsen in der Gegend des Nabels und hinten am Kopfe; ein Stück